

asistencia por razones de carácter privado.

El viaje de Santander á Torrelavega en coches reservados dispuestos por la compañía del ferrocarril Cantábrico se hizo con calor que no atenúa el confort de los coches.

En Torrelavega recibió á los expedicionarios el alcalde y algunos concejales de la nueva ciudad, á quienes después de cumplimentar al ministro se unieron á la comitiva invitados también por el señor Trevilla.

En la quinta

De todos es conocida la hermosa posesión del alcalde de Santander.

Sirve de marco á su bien montada fábrica de harinas un parque frondoso, en donde la naturaleza ha esparido á cortos trechos la amenidad y en donde la estancia resulta por demás agradable.

Próximamente á las dos de la tarde sentábanse al rededor de una bien dispuesta mesa los invitados ocupando las presidencias el ministro de Hacienda y el alcalde de Santander.

El menú servido, digno de la casa Lhardy:

Paella, arroz á la valenciana; entrada, pastel de perdices con trufas; pescado, salmón á la mayonesa; relevé, solomillo al salpicón; fiambre, jamón en dulce y galantina de faisán; legumbre, espárragos de Aranjuez al natural; asado, ganso bresado al jugo; postres, quesos helados, colinetas, dulces, pastas; café y licores; vinos, Rioja Alta, Riscal, Sauternes, Jerez y Champagne Vin de Clicquot.

No hay para que decir que en el trascurso del almuerzo se derrochó el ingenio y la animación creció por momentos. Hubo de todo, chistes buenos y epigramáticos, anécdotas y sobre todo un cuento del general Ibañez, dicho con sin igual gracejo.

Hubo brindis. Los inició el general Ibañez y le siguieron los señores Pombo y Viesca que ensalzaron las glorias de Santander, dedicando laudatorias frases al ministro y al amigo.

El señor Trevilla saludando al señor Navarro Reverter brindó por la prosperidad del país que le vio nacer y en sentidas frases manifestó su agradecimiento y el de la ciudad entera al ministro que tan desinteresadamente apoya con su valiosa gestión el fomento y engrandecimiento de Santander.

El marqués de Viesca. En cuatro frases dijo que deseaba tal acierto en su gestión al nuevo ministro, que esperaba tranquilo el día en que el *superavit* del presupuesto hiciera innecesaria la cobranza de toda tributación.

Improvisó unas redondillas que fueron muy celebradas, el teniente de alcalde señor Casanueva, y se levantó el presidente de la Diputación provincial señor Sáinz Trápaga para hacer un discurso tan sentido como elocuente.

Aludido por el otro comensal, el doctor Diego de Madrazo hizo un brindis oportunísimo, que resultó de gran efecto. Brindó por el ilustre condillo que en Cuba defiende la integridad de la patria. Fué muy aplaudido.

A este siguieron otros que se felicitaron en ver en el ministro de Hacienda al amigo de siempre.

El señor Martínez Pacheco y los señores Ceballos y Quintanilla hicieron uso de la palabra para expresar la satisfacción que les producía el acto y algunos se permitieron señalar en igual fecha para repetirlo el próximo año.

Todos los brindis fueron muy aplaudidos y celebrados.

Quando se levantó el señor Navarro Reverter había verdadera expectación por oírle. Luchaba con un inoconveniente. Hacer un discurso en un banquete íntimo sin rebasar los límites de la confianza y sin determinar nota alguna política, era difícil empeño.

Salió muy airoso de su empresa porque al señor Navarro Reverter le sobran facultades y recursos para expresar lo que siente y quiere decir.

Es un orador de cuerpo entero.

Oyendo los oradores que me han precedido—decía el señor ministro—comprendo la lucha por el regionalismo. Yo soy regionalista. Yo siento como vosotros sentís esas afecciones íntimas que nacen con el hombre y que jamás se borran.

En brillantes párrafos establece las relaciones de su argumentación y sintetiza el profundo afecto que siente por el país montañoso, al cual, sino fuera por esa misma afección regional de que os he hablado, quisiera pertenecer.

Debo gratitud eterna á mis amigos de siempre, á los que me dispensaron hoy como ayer atenciones inmerecidas por que á decir verdad nada he hecho que pueda justificar las pruebas que de vosotros he recibido.

Tuvo periodos muy felices, grandilocuentes. Expresó su gratitud al alcalde y al presidente de la Diputación y se ofreció incondicionalmente al municipio y á la provincia.

El discurso fué una oración notable como todas las suyas.

Al final del brindis fué muy felicitado y aplaudido. Muchos le abrazaron.

El señor duque de la Seo de Urgel dió las gracias á los que habían dedicado frases laudatorias al general Martínez Campos y brindó por que el próximo año pueda el capitán general de Cuba, compartir estas expansiones con todos los allí reunidos.

Tres vivas dados al ejército, al general Martínez Campos y al rey, fueron contestados al levantarse los comensales.

El señor Alcalde de Torrelavega invitó al ministro á visitar la ciudad próxima á la quinta y recorriendo las principales vías de Torrelavega se hizo tiempo para tomar á las siete el tren descendente á Santander.

El ministro examinó detenidamente las obras de construcción de la nueva iglesia y le sorprendió agradablemente esta visita por la magnificencia del proyecto.

SUSCRIPCION iniciada por la prensa local, á favor de las familias de los reservistas de la provincia que marchan á Cuba.

Suma anterior	5.763'66
D. Manuel Gutiérrez y Fernández	25
Total	5.788'66

Continúa abierta la suscripción en todos los periódicos locales.

Sección de noticias

Después de haber escuchado anoche durante breve rato en el café Suizo, á la brillante orquesta de guitarras y bandurrias «La Ibérica», y á los señores Pera Nevot y Fernandez Zamora, tuvimos el gusto de oír á estos últimos artistas en la redacción, donde nos visitaron y ejecutaron un brillante concierto.

Ya en anteriores ocasiones nos habían visitado los señores citados, haciéndose acreedores á los mayores elogios que sinceramente los hemos tributado, por la perfección con que ejecutan todos los números de su extenso programa.

Entre los números del concierto con que anoche nos obsequiaron en nuestra redacción, recordamos los siguientes:

Tanda de vales «Tres jolies» de Waldteufel; «Lilaz», capricho de Zorzano; «Glo», «El rápido» de Zamora y «Viva España», paso doble de Zamora.

A ruegos del público, darán esta noche el último concierto en el café Suizo, que como los anteriores, se verá indudablemente concurridísimo, y mañana saldrán para Santoña, donde se proponen dar algunos conciertos durante las próximas fiestas.

Por si de algo valiera, pues hasta ahora,

de nada han servido, que nosotros sepamos, las indicaciones de la prensa, volvemos á excitar al señor Alcalde y á la comisión de festejos para que vean el medio de recompensar de algún modo los extraordinarios y continuos servicios que durante los dos últimos meses ha prestado la banda municipal.

Insistimos en ello, porque creemos y con nosotros debe creerlo la comisión de festejos, que lo pedido es un acto de justicia.

La Congregación de señoras del alumbrado y vela al Santísimo Sacramento, celebrará su función mensual el domingo 8 del corriente, en la iglesia parroquial del Santísimo Cristo.

Desde las once de la mañana, estará de manifiesto S. D. M. hasta terminado el ejercicio de la tarde, que empezará á las cuatro con la estación mayor, rosario, meditación, acto de desagravios y sermón que predicará don José Santiago Camporendondo.

El señor Duque de La Seo de Urgel, hijo mayor del general Martínez Campos, saldrá para Cuba el día 20 del mes próximo de octubre.

Es fácil que le acompañe el Comandante del Cuerpo de Estado Mayor señor Torres Quevedo.

El ministro de Hacienda señor Navarro Reverter presenciará mañana domingo las maniobras que en la Alameda practicarán los cuerpos de bomberos de Santander simulando ejercicios prácticos de la extinción de incendios.

El ministro regresará á Madrid el lunes próximo.

A primera hora de la mañana de hoy habrá salido con rumbo á Santoña en donde tomará parte en las regatas que allí se celebrarán el próximo lunes el precioso balandero de esta inscripción «Mecheln» á bordo del cual va nuestro amigo y colaborador el distinguido «yatchmen» Fly.

Le deseamos un buen viaje y un pronto y feliz regreso.

Nuestro excelentísimo y reverendísimo Prelado ha dispuesto que el plazo de matrícula del curso académico de 1895 á 1896, en el Seminario de Corbán, quede abierto desde el día 15 al 30 del corriente. Los exámenes extraordinarios de prueba de curso y de incorporación empezarán el día 23.

Todos los alumnos pernoctarán en el Seminario el día 30, en cuya noche darán principio los ejercicios espirituales, según costumbre, y terminados éstos, tendrá lugar la solemne apertura del referido curso académico.

La Sociedad «Unión Montañesa» celebrará definitivamente mañana 8, en sus salones, Concordia, 7 duplicado, la velada organizada á beneficio de las familias de los reservistas, cuya velada dedica á la prensa de Santander.

Para mayor comodidad del público se despachan localidades en la papelería de don P. Urtaun, Plaza Vieja, 4.

Se ha iniciado en el cuerpo de bomberos municipales una suscripción mensual, mientras dure la campaña de Cuba, para las familias de los reservistas, para lo cual, desde el mes que viene, empezarán á dar el indicado socorro.

La Congregación de Hijas devotas de María tendrá comunión general mañana domingo, en la misa de las siete.

A las nueve de la mañana de ayer, pasaba por la calle de la Pescadería, una joven de trece años de edad, llamada María Herrera, á quien mordió en una pierna un caballo que, con su carro, estaba detenido en aquella calle.

El conductor del carro fue denunciado á la Alcaldía, y conducida la joven á la Casa de Socorro, fué reconocida por el médico de guardia, resultando que sólo tenía algunas pequeñas señales en la parte mordida.

El número de la presente semana de «Blanco y Negro», contiene el siguiente sumario: «Sal marina» (portada), por Mendez Bringa; «Actualidades: De Madrid á Cuba», embarque de tropas en Madrid (varias fotografías y un dibujo de Mota); «Celebridades europeas: El baron Alfonso Rothschild», caricatura por L.; «San Sebastian», artículo de Rodrigo Soriano ilustrado con diecisiete fotografías; «Toreros franceses», por Eusebio Blasco, con el retrato del torero francés Felix Robert; «Notas de verano: Deporte de la estación, dibujo de Angel Huertas; «La vida en verano: Los que se quedan», por Royo Villanova y Cilla; «La anarquía», poesía de Rafael Torromé ilustrada por Andrade; «Aclaración indispensable», por Filibert; «Calma china», nota política por Mecachis; «Pasatiempos.»

El Juzgado de primera instancia de Laredo, cita á Eleuterio Iglesias y Manuel Rivas, para que en el término de ocho días comparezcan á prestar declaración ante dicho Juzgado en la causa que se instruye por lesiones á Manuel Valdés.

Por el Gobierno civil de Vizcaya han sido autorizados, los señores Davey, Bickford, Smith y Comp. para remitir á Dícido, á la consignación de don Ricardo Shade, 25 cajas de dinamita.

Por el Juzgado de Cabuerniga se llama á Antonio Rey Fernández, para que en el término de diez días comparezca á prestar declaración en la causa que por bigamia se sigue contra Darío Babarro y otros.

El Ayuntamiento de Hazas en Cesto, ha declarado prófugos á los mozos del actual alistamiento Ignacio González Mazo, Domingo Cruz Obregón, Eduardo Vierna Serna y Lázaro Ruiz Revuelta.

En la secretaría del Ayuntamiento de Cillorigo, ha quedado expuesto por término de 16 días, el registro fiscal de fincas urbanas de aquel término municipal.

MOVIMIENTO DEMOGRAFICO

En el Registro Civil se han inscrito: Día 4.—NACIMIENTOS: 0. DEFUNCIONES: Eulogio Ramón y Varas. MATRIMONIOS: 1.

Para el consumo de la población fueron romaneadas ayer en el Matadero: 12 remayores y 15 menores, con 3.030 kilos; 6 cerdos, con 560 kilogramos, 2 carneros con 34 kilogramos y 10 corderos.

DON J. B. RUIZ, Dentista,
CALLE DE LA BLANCA, NUM. 28, PISO 2.º

Para las víctimas de Cuba y Mindanao

El *Diario Oficial* del ministerio de la Guerra publica una real orden disponiendo la forma en que han de ser distribuidas las cantidades recaudadas para socorro de las familias de los fallecidos en la guerra de Cuba y Mindanao.

La distribución se hace así: 33.548'34 pesetas, producto líquido del *carrousel* militar celebrado en la Plaza de Toros de Madrid, para las familias de los fallecidos é inutilizados de las clases de tropa en Cuba desde el principio de la campaña hasta fin de mayo último.

15.000 donadas por el ayuntamiento de Madrid, de las cuales 10.000 tendrán igual aplicación, pero extensivo el beneficio hasta fin de junio; las 5.000 restantes á las familias de los fallecidos é inutilizados de las clases de tropa en la campaña de Mindanao.

500 pesetas remitidas al ministerio de la Guerra, de procedencia anónima, dos terceras partes á las de Cuba, y la restante á las de Mindanao.

Un Trasatlántico monstruo
La Liga Trasatlántica hamburguesa

ha encargado un buque de extraordinarias dimensiones, que será construido en uno de los más importantes astilleros de Dublín.

Este buque tendrá dos hélices, y no desplazará menos de 20.000 toneladas, ó sea aproximadamente el porte del *Great Eastern* la ciudad flotante, como se la llamó, y que, á la verdad, no dió resultado práctico ninguno.

Hasta hoy, los mayores trasatlánticos solo desplazan 13.000 toneladas, y aún solo hay dos que alcanzan esa cifra, que son el *Luciana* y el *Campania*.

El enorme buque de la Compañía hamburguesa está destinado especialmente al transporte de mercancías; pero así y todo puede llevar 200 pasajeros en los camarotes y 1.500 en el entrepuente.

El buque estará concluido de aquí á diez meses.

Audiencia

Ante la Sección primera se vió ayer en juicio oral la causa seguida en el Juzgado de Torrelavega contra María Palencia Diaz, vecina de Navales, á quien acusó el señor Teniente fiscal como autora de un delito de coacción pidiendo se la condene á un mes y once días de arresto mayor y multa de 125 pesetas.

La defensa solicitó la absolución de su patrocinada por no haber cometido delito alguno.

Por la Sección primera se ha dictado sentencias condenando de conformidad de la partes á Arsenio Tomás Puente Pérez, como autor de hurto de una caballería menor, á dos meses y un día de arresto mayor; y á Cayetano Piñera Haces como autor de dos delitos de hurto de dinero y efectos á dos meses y un día del propio arresto por cada delito, y á indemnizar 5 pesetas á Rosa Ceballos y 8'95 á Donato Maza.

Ayer terminaron en la Sección segunda las sesiones de juicio oral de la causa del Juzgado de Reinosa seguida por lesiones á Pascual y Francisco Roiz, estando acusados como autores Alberto y Angel Fernández Saiz y Victoriano Francisco Morante, vecinos de Villacantid, pidiendo el Ministerio público se condene al Alberto por ser reincidente, á cuatro meses y un día de arresto mayor y á cada uno de los demás á otros dos meses y un día de igual arresto y á los tres á indemnizar 80 pesetas á cada perjudicado.

La defensa alegó que solamente el Alberto era el autor de las lesiones pero que al causarlas obtuvo en defensa propia, por lo que es procedente absolver á todos ó en el peor de los casos imponer al único autor la multa de 125 pesetas en atención á concurrir sino la eximente dicha, tres atenuantes, además de la reincidencia.

Servicio telegráfico
DE «EL ATLANTICO»

A las once de la noche, es decir, cuarenta y cinco horas y media después de haber sido depositados, hemos recibido telegramas puestos por nuestro corresponsal en Madrid el día 5 á las 1'30 de la mañana.

También hemos recibido hoy, á las tres de la mañana, un telegrama con la cotización de la Bolsa de Madrid, correspondiente al día 5, puesto en Madrid este día á las 5'40 tarde, y otro (al que por su contenido faltan uno anterior y otro posterior, que no hemos recibido, depositado en Madrid el día 4 á las tres de la mañana.

Es decir, que á los tres días justos ha llegado á su destino.

No los publicamos por traer las mismas noticias todos los periódicos de Madrid llegados ayer.

ATAQUE.—OTRO TRIUNFO
Madrid 5—5'30 t.

(Recibido el 6 á las 6 de la tarde.)
Un telegrama oficial recibido de la Habana, dice que según comunicó el de

La zona de Trinidad un teniente de la guardia civil, Alquezar Lazaron—(no sabemos si serán los nombres ó que querrán decir estas últimas palabras)—con cincuenta soldados del regimiento infantería de Alfonso XII, y cuatro de caballería, fué atacado el día 2 en el Potrero de Guyana por las partidas que mandan los cabeceillas Reino y Luis Pérez, muy superiores en fuerzas á las mandadas por el teiente de la guardia civil.

Nuestras tropas se batieron en retirada hasta llegar á Vista Alegre, donde se encontraron con una compuesta de 50 voluntarios y 30 caballos, todos del Comercio de la isla.

Reunieronse á los primeros y combatiéron con arrojo al enemigo, á quien rebazaron, caasádoles nueve muertos y cogiéndoles tres armas y seis caballos.

Nosotros tuvimos cuatro soldados del Regimiento de Alfonso XII heridos y dos caballos.

RESERVISTAS DE INFANTERIA DE MARINA

Para formar el batallón de infantería de Marina que se enviará á Filipinas, serán llamados al servicio activo los reservistas de este cuerpo.

LO DEL FERROL.—VILLITA

El Ferrol, sigue sin Ayuntamiento. Se ha ordenado al Gobernador de la Coruña que nombre una junta de autoridades.

OTRA CARTA DEL SR. MURUAGA

Un telegrama de Nueva York dice con referencia á noticias recibidas allí de la Habana que el día 31 de agosto hubo en Campetruela un encuentro entre separatistas y un pequeño destacamento, el que, viéndose abrumado por el gran número de enemigos, hizo una salida, teniendo que retirarse con diez muertos y cinco heridos.

LO QUE PIDE EL «HERALDO»

El Heraldo pide que se publique la sumaria instruida contra el Conde de Venadito, en el Apostadero de la Habana, y las notas cambiadas entre nuestro Gobierno y el de Washington, algunas de las cuales publicaron los periódicos norteamericanos.

LO DE EL ALLIANCE—MARTINEZ CAMPOS

(Recibido con 13 horas de retraso.) Ha producido gran sensación la carta del señor Muruaga, que ha publicado esta noche el Heraldo.

El señor Castellano, á quien han preguntado los periodistas, no ha querido hacer ninguna manifestación sobre el asunto.

El general Martínez Campos, sigue en la Habana.

UNA BOMBA

En París, un anarquista había colocado una bomba explosiva en la casa del banquero barón de Rothschild.

Los empleados de la casa sorprendieron al autor del oriminal atentado á quien detuvieron, y apagaron la mecha de la bomba, que ha sido enviada al Laboratorio.

DEL FERROL

La Junta de defensa del Ferrol, ha dirigido una carta á varios ministros, pidiéndoles amparo y protección de los poderes públicos contra tendencias que juzgan atentatorias á los intereses gallegos.

UN ENCUENTRO.—NO HAY CRISIS

Como casi todos los recibidos de Nueva York, este telegrama oréese una invención de los laborantes. Son inexactos todos los rumores de crisis que han circulado.

TEMPORAL—DESGRACIAS—MAS PROTESTAS

El temporal en Lisboa ha sido horroso. Las tormentas é inundaciones han causado grandes destrozos en casas y campos.

Han caído varios rayos, matando á tres personas é hiriendo á otras.

La prensa continúa protestando de la conducta del Gobierno en el conflicto del Alliance.

SIGUE LO DEL «ALLIANCE»

Los ministeriales dicen que el vapor norteamericano Alliance, no fué encontrado en aguas jurisdiccionales, y allí no pueden ser visitados ni reconocidos.

LA BOMBA EXPLOSIVA

La bomba encontrada en la casa del banquero barón de Rostchild ha sido reconocida y examinada en el Laboratorio Químico de París.

Contenia clorato, de muy poca potencia y estaba muy mal hecha. Créese que de estallar, hubiera causado poco daño en el edificio.

EL CÓLERA EN TANGER

En Gibraltar se ha decretado que sufran 14 días de cuarentena las procedencias de Tánger.

Han ocurrido varios casos de cólera. Los barcos de diferentes naciones que había en aguas de Tanger, se retiran.

CAFE RESTAURANT OCCIDENTE

Helados á todas horas. Comedores amplios é independientes. Cubiertos desde dos pesetas. Servicio á la carta. Especialidad en vinos de Liébana, Rioja y Valdepeñas.

Muebles inrompibles. con piés de tornillo de hierro de los Sres. Jacob y Josef Kohn, de Viena. Unico depósito en Santander almacén de muebles de J. Rasilla, Vad-Ras, número 7. Plaza de la Libertad.

OBSERVACIONES ATMOSFERICAS

tomadas á la sombra en el día de ayer por el óptico señor Arce, Blanca, 10

Altura barométrica. A las 8 de la mañana, 761. A las 12 de la idem, 760. A las 6 de la tarde, 758'5. Termómetro. A las 8 de la mañana, 22°'5. A las 12 de la idem, 25°. A las 6 de la tarde, 24°. Máximo del termómetro, 26°'3. Minimum, 18°. Tendencia del barómetro, á subir.

COTIZACIONES

Table with columns: MADRID, 12 noche, Día 3, Día 6. Rows include 4 por 100 interior, exterior, amortizable, Cédulas hipotecarias de Cuba, Idem emisión de 1890, Billetes hipotecarios 5 por 100, Acciones del Banco de España, Acciones tabaqueras, Cambio sobre Londres, Idem sobre París á 8 días vista, 3 por 100 francés.

BOLSIN

Madrid 12 noche. 4 por 100 interior 00 00 00 00

RESTAURANT

El Cantábrico. DE PEDRO GÓMEZ FERNÁNDEZ. (Socio Gerente que fué de la «Villa de Suances».) Calle Hernán-Cortés Plaza Nueva) Palacio del Sr. García Macho. Teléfono núm. 200. Cocina Francesa y Española. Servicio á la carta. Comedores amplios é independientes.

Vino de Peptona Ortega

Nutrición completa sin la intervención de las fuerzas digestivas del individuo. Preparado con vino generoso, da tonicidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles, y todos los que padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarros intestinales, tisis, consunción, cuando el estómago no tolera alimentación, y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular. Vino de Peptona y hierro.—Peptona de carne.—Chocolate de Peptona y Peptona de leche. Elaboración por medio de vapor y venta por mayor, farmacia de Ortega, León, 13, Madrid. Depósito en las principales farmacias de España y Ultramar.

La Unión y el Fénix Español



Domicilio social: Madrid, calle de Olózaga, núm. 1, (Paseo de Recoletos.) GARANTÍAS: Capital social efectivo... Pesetas 12.000.000 Primas y reservas... 43.598.510 Total... 55.598.510

32 AÑOS DE EXISTENCIA. SEGUROS CONTRA INCENDIOS. Esta gran Compañía nacional asegura contra los riesgos de incendio. El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864, de su fundación la suma de pesetas 59.159.694'43.

SEGUROS SOBRE LA VIDA. En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente los Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas más reducidas que cualquiera otra Compañía. Subdirectores en Santander: Hoyo y Comp., Muelle, 15.

Pérdida

Se ha extraviado desde la Administración de Loterías núm. 1 (Arcos de Botín) hasta los Mercados, un décimo núm. 23.137, 4.ª serie. Se ruega á la persona que lo haya encontrado se sirva entregarlo en esta imprenta.

Se alquila

Un primer piso amueblado, muy económico Darán razón Daoiz y Velarde, núm. 3, principal

LA ILUSTRACION ESPAÑOLA Y AMERICANA

Se suscribe en casa de D. Gumersindo Carrión, Cuesta de Gibaja, número 6 y en la Administración de este periódico.

SE VENDE

una casa de campo en Carandía, con huerta cercada, poblada de árboles frutales con cochera, cuadra y pajar, al margen de la carretera de Ontaneda, un kilómetro de la Estación de Benedo más una finca labrantía de 24 carros de terreno que rodea la casa. Informarán en Calzadas Altas, número 2, 1.ª, en Santander.

CUENTOS DE VERANO 113

ahí mucho tiempo, puesto que lo pasais bien,»—contes—taba invariablemente el tío. Pero el conde empezaba á sentir nostalgia azudada por punzantes deseos de presentar á la aristocracia de acá á la condesa, para que luciera su gallarda apostura, para que brillase su espléndida hermosura fresca, juvenil, lozana, para que venciese y dominase por su propia virtud haciendo callar todas las murmuraciones y calumnias de que ya sabía que era objeto por el mero hecho de haber sido elegida por él. Así fué que, en cuanto creyo que llevaba la de triunfar, al año de estar casado se volvió con su esposa á la patria y á la Corte.

112 CUENTOS DE VERANO

ce efectuado, se hicieron muchos comentarios, y murmuraciones poco favorables á los nuevos esposos. Las damas, sobre todo, las damas tolerantes y hasta incitadoras á su vida de calavera, pusieron al conde de oro y azul, no pudiendo tragar su desigual matrimonio. «Si los Santorumonium siempre fueron extravagantes y gente de poco fusto, degradados por aldeanas cerriles ¡Valientes apellidos iban agregando á los Farfan y Claramonte... No debiera aguantarse tales mezclas. Y la nueva condesa ¿que casta de pájara sería? Alguna zafia lugareña ambiciosa y tonta, acaso alguna pastora que, por oirse llamar condesa, abandonaba la areadía de su sierra y sus oteros, cargando para siempre con la carne podrida y el espíritu averiado de don Gabriel? Merecía una lección seria y fuerte y la tendría en cuanto se presentase en sociedad. ¡Pues no que no!...»

Mientras tanto el conde escribía á su tío cartas que rebotaban satisfacción y contento. En primer lugar Petruca le quería mucho y el se encontraba cada día más enamorado. Habían viajado por Italia, Suiza y Bélgica y se habían fijado en París donde el conde tenía varios amigos á cuyas familias y en cuyas casas iba presentando poco á poco á su esposa. Esta aprendía el francés con gran facilidad, y como en aquel idioma no la conocían las incorrecciones, le llegó á hablar rajor que la lengua propia; llevaba los nuevos trajes con desahogo y elegancia; se portaba con sencillez y modestia que la captaban muchas simpatías y había llegado á adquirir maneras distinguidas y aires de señora.—«Pues estaos

CUENTOS DE VERANO 109

cama contra su voluntad, ó para levantarle y hacerle moverse y dar pasos cuando él prefería estarse quieto. La débil voluntad, apegada á aquel organismo más débil todavía, protestaba con insidias y burlescos remedos contra quien creía que contrariaba sus veleidades por el solo gusto de contrariarlas y no por el bien que le hacía con ello. ¡Qué humano es esto!

Más á medida que el conde fué recobrando la salud y las fuerzas, cediendo de su humor avinagrado y vidrioso, resturándose á su natural sincero y corriente, notó el mismo, con suma complacencia, que aquel odio de niño desaparecía por completo, siendo reemplazado por tierno afecto más formal y serio: por cariño dulce tranquilo, insinuante, cuya extensión y hondura no trahó de limitar, ayudándole á crecer con tanta satisfacción como ponía ya en ayudar á su curación sensible de día en día. Y reparó entonces en la gran hermosura de Petruca sin extraños adornos, afeites ni postizos; en sus gracias naturales, espontáneas, sencillas; en las delicadezas de su espíritu; en las virtudes de su alma; en la honradez y decoro de toda ella... y, sin que dejara de amargarle el acibar del toscó é incorrecto language de la muchacha, sintió agrado en la metamorfosis de su afecto, resbalando muy agusto por aquella nueva inclinación á que se entregó embelesado, dejándose conducir con movimiento acelerada constantemente. Muy lejos pudo ir en un año, y más participando Petruca del mismo sentimiento. Muy lejos fué.

